

DAFTAR PUSTAKA

- Abdussamad, Z. (2021). *Metode Penelitian Kualitatif*. CV. Syakir Media Press.
- Achmad, N. (2025, Januari 3). Budi Arie Lantik Bendahara Projo Panel Barus Jadi Deputi Pengembangan Usaha Koperasi Kemenkop. *Kompas.com*. <https://money.kompas.com/read/2025/01/03/194340226/budi-arie-lantik-bendahara-projo-panel-barus-jadi-deputi-pengembangan-usaha>
- Ajeng, T. (2025, November 5). Blak-Blakan! Budi Arie-Projo Masuk Gerindra, Relawan Jokowi Pindah Haluan? Ini Kata PSI-Pengamat. *Kompas.tv*. <https://www.kompas.tv/nasional/628302/blak-blakan-budi-arie-projo-masuk-gerindra-relawan-jokowi-pindah-haluan-ini-kata-psi-pengamat>
- Aji, D. (2025, November 7). Gerindra Pati Tolak Budi Arie Gabung Partainya, Ini Alasannya. *detikJateng*. <https://www.detik.com/jateng/berita/d-8199378/gerindra-pati-tolak-budi-arie-gabung-partainya-ini-alasannya>
- Akbar, A. (2025a, November 3). Dari Jokowi ke Prabowo, Menakar Gerak Politik Budi Arie & Projo. *Tirto.id*. <https://tirto.id/dari-jokowi-ke-prabowo-menakar-gerak-politik-budi-arie-projo-hkV2>
- Akbar, A. (2025b, November 15). Mengapa Banyak Kader Gerindra Menolak Budi Arie Masuk Partai? *Tirto.id*. <https://tirto.id/mengapa-banyak-kader-gerindra-menolak-budi-arie-masuk-partai-hlQH>
- Alam, U. M., Arditama, E., & Seftyono, C. (2017). *Relawan: Dari Gerakan Sosial ke Proyek Politik*. 140–150. <https://doi.org/https://doi.org/10.17605/OSF.IO/V8AK9>
- Alfitra, A. (2025, November 3). Dari Jokowi ke Prabowo, Menakar Gerak Politik Budi Arie & Projo. *Tirto.id*. <https://tirto.id/dari-jokowi-ke-prabowo-menakar-gerak-politik-budi-arie-projo-hkV2>
- Alnina, D. (2025, Januari 3). Budi Arie Lantik 14 Pejabat Kementerian Koperasi, Bendahara Projo Jadi Deputi Pengembangan Usaha Koperasi. *Tempo*. <https://www.tempo.co/ekonomi/budi-arie-lantik-14-pejabat-kementerian-koperasi-bendahara-projo-jadi-deputi-pengembangan-usaha-koperasi-1189572>
- Amalia Syauket. (2024). Peran Relawan Politik Dalam Konstelasi Politik Indonesia. *Jurnal Hukum Sasana*, 8(1). <https://doi.org/10.31599/sasana.v8i1.1252>
- Amirin, T. M. (1986). *Menyusun rencana penelitian*. PT RajaGrafindo Persada.
- Andrian, P. (2023, Juli 17). Budi Arie Tunjuk Panel Barus jadi Ketua Pemenangan Pilpres Projo. *Tirto.id*. <https://tirto.id/budi-arie-tunjuk-panel-barus-jadi-ketua-pemenangan-pilpres-projo-gM45>
- Arianto, B. (2014). *Fenomena Relawan Politik dalam Kontestasi Presidensial 2014* | Arianto | *Jurnal Ilmu Sosial dan Ilmu Politik*. <https://journal.ugm.ac.id/jsp/article/view/13128>
- Armandhanu, D. (2025, November 3). Projo merapat ke Prabowo, memudarnya pengaruh Jokowi atau ada niat lain? *Cna.id*. <https://www.cna.id/indonesia/projo-merapat-ke-prabowo-memudarnya-pengaruh-jokowi-atau-ada-niat-lain-40251>
- Arrow, K. J. (1976). *Essays in the theory of risk-bearing* (3. print). North-Holland Publishing Co. [u.a.].

- Aspinall, E., & Mietzner, M. (2019a). Indonesia's Democratic Paradox: Competitive Elections amidst Rising Illiberalism. *Bulletin of Indonesian Economic Studies*, 55(3), 295–317. <https://doi.org/10.1080/00074918.2019.1690412>
- Aspinall, E., & Mietzner, M. (2019b). Indonesia's Democratic Paradox: Competitive Elections amidst Rising Illiberalism. *Bulletin of Indonesian Economic Studies*, 55(3), 295–317. <https://doi.org/10.1080/00074918.2019.1690412>
- Aspinall, E., Sukmajati, M., & NUS Press (Ed.). (2016). *Electoral dynamics in Indonesia: Money politics, patronage and clientelism at the grassroots*. NUS Press.
- Aulia, A. (2023, September 25). Projo Gelar Rakernas Putuskan Dukungan Capres Bulan Depan. *detikNews*. <https://news.detik.com/pemilu/d-6949472/projo-gelar-rakernas-putuskan-duktungan-capres-bulan-depan>
- Aura, A., & Novianto, R. (2025). Disebut Jaksa Terima Aliran Uang, Budi Arie Terseret di Pusaran Kasus Suap Blokir Judi Online. *KBR Media*. https://kbr.id/articles/indeks/disebut-jaksa-terima-aliran-uang-budi-arie-terseret-di-pusaran-kasus-suap-blokir-judi-online#google_vignette
- Balindra, I. (2025a, September 10). Budi Arie Baru Tahu Dicopot Prabowo Setelah Raker di DPR. *Tempo.co*. <https://www.tempo.co/ekonomi/budi-arie-baru-tahu-dicopot-prabowo-setelah-raker-di-dpr-2068375>
- Balindra, I. (2025b, September 10). Budi Arie Baru Tahu Dicopot Prabowo Setelah Raker di DPR. *Tempo.co*. https://www.tempo.co/ekonomi/budi-arie-baru-tahu-dicopot-prabowo-setelah-raker-di-dpr-2068375#google_vignette
- Bevir, M. (2010). *The SAGE Handbook of Governance*. 1–592.
- Budiardjo, M. (2003). *Dasar-Dasar Ilmu Politik—Miriam Budiardjo—Google Buku*. [https://books.google.co.id/books?hl=id&lr=&id=_dZ247rCydIC&oi=fnd&pg=PA1&dq=Budiardjo,+M.+\(2003\).+Dasar-dasar+ilmu+politik.+Gramedia+pustaka+utama.&ots=-BDzT7W4Ck&sig=dhw3kCOOtXu5jz5b2ynSdYw5QVA&redir_esc=y#v=onepage&q=Budiardjo%2C%20M.%20\(2003\).%20Dasar-dasar%20ilmu%20politik.%20Gramedia%20pustaka%20utama.&f=false](https://books.google.co.id/books?hl=id&lr=&id=_dZ247rCydIC&oi=fnd&pg=PA1&dq=Budiardjo,+M.+(2003).+Dasar-dasar+ilmu+politik.+Gramedia+pustaka+utama.&ots=-BDzT7W4Ck&sig=dhw3kCOOtXu5jz5b2ynSdYw5QVA&redir_esc=y#v=onepage&q=Budiardjo%2C%20M.%20(2003).%20Dasar-dasar%20ilmu%20politik.%20Gramedia%20pustaka%20utama.&f=false)
- Campati, A. (2022). Elite and Liberal Democracy: A New Equilibrium? *Topoi*, 41(1), 15–22. <https://doi.org/10.1007/s11245-021-09762-1>
- Cooper, R. (2018). *What is Civil Society, its role and value in 2018?*
- Creswell, J. W. (2012). *Research design: Pendekatan kualitatif, kuantitatif, dan mixed*. Pustaka Pelajar. <https://library.stik-ptik.ac.id>
- Creswell, J. W., & Poth, C. N. (2016). *Qualitative Inquiry and Research Design: Choosing Among Five Approaches*. SAGE Publications.
- Dirhantoro, T. (2025, November 2). Tutup Kongres, Projo Putuskan Dukung Prabowo Subianto di Pilpres 2029. <https://www.kompas.tv/nasional/627432/tutup-kongres-projo-putuskan-duktung-prabowo-subianto-di-pilpres-2029>
- Downs, A. (1957). *An Economic Theory of Democracy*.
- Easton, D. (1968). A Systems Analysis of Political Life. Dalam *Systems Research for Behavioral Science*. Routledge.

- Edward Aspinall. (2013). Popular Agency and Interests in Indonesia's Democratic Transition and Consolidation. *Indonesia*, (96), 101. <https://doi.org/10.5728/indonesia.96.0011>
- Fernandes, A. (2025). A Crucial Point in Prabowo's First Year in Office. *Kompas.id*. <https://www.kompas.id/artikel/en-titik-krusial-satu-tahun-pemerintahan-prabowo>
- Gerindra.id. (2025, November 7). Forum PAC Gerindra Jakarta Timur Tegaskan Penolakan Terhadap Rencana Bergabungnya Budi Arie ke Partai Gerindra. *Gerindra.id*. <https:// Gerindra.id/2025/11/07/forum-pac-gerindra-jakarta-timur-tegaskan-penolakan-terhadap-rencana-bergabungnya-budi-arie-ke-partai-gerindra/>
- Guritno, T. (2023, November 9). Ingin Fokus Menangkan Prabowo-Gibran, Panel Barus Mundur dari Komisaris BUMN. *Kompas.com*. <https://nasional.kompas.com/read/2023/11/09/16381111/ingin-fokus-menangkan-prabowo-gibran-panel-barus-mundur-dari-komisaris-bumn>
- Hakim, I. (2025, November 3). Projo Bertransformasi dan Mendukung Prabowo, Pengamat: Membela Keluarga Jokowi Tak Hasilkan Insentif. *Kompas.tv*. <https://www.kompas.tv/nasional/627599/projo-bertransformasi-dan-mendukung-prabowo-pengamat-membela-keluarga-jokowi-tak-hasilkan-insentif>
- Harbowo, N. (2023). Sukarelawan Jokowi Simulasikan 10 Pasangan Capres-Cawapres, Ganjar dan Prabowo Prioritas. *Kompas.id*. <https://www.kompas.id/artikel/projo-bakal-simulasikan-10-pasangan-capres-cawapres-dan-bakal-diputuskan-oktober>
- Haryono, S. (2025, September 9). Kenapa Budi Arie Kena Reshuffle dan Siapa Menkop Penggantinya? *Tirto.id*. <https://tirto.id/kenapa-budi-arie-kena-reshuffle-siapa-menkop-penggantinya-hhqW>
- Hidayat, A. (2025, Januari 4). Bendahara Projo Jadi Pejabat di Kemenkop, Budi Arie: Disetujui Presiden! *Detik.com*. <https://www.detik.com/bali/berita/d-7716906/bendahara-projo-jadi-pejabat-di-kemenkop-budi-arie-disetujui-presiden>
- Huda, A. (2025, Juni 21). Kata Prabowo di Kongres PSI: "Grace Dulu Hampir Masuk Gerindra", "Budi Arie, PSI atau Gerindra Kau?" *Republika*. <https://news.republika.co.id/berita/szq8zo487/kata-prabowo-di-kongres-psi-grace-dulu-hampir-masuk-gerindra-budi-arie-psi-atau-gerindra-kau-part2>
- Ibrahim, G. (2025, November 5). Analisis Pakar soal Projo Merapat ke Prabowo. *detikNews*. <https://news.detik.com/berita/d-8195332/analisis-pakar-soal-projo-merapat-ke-prabowo>
- Idris, M. (2020, November 4). Daftar 17 Relawan Jokowi di Kursi Komisaris BUMN. *Kompas.com*. <https://money.kompas.com/read/2020/11/04/113332726/daftar-17-relawan-jokowi-di-kursi-komisaris-bumn>
- Irfan, K. (2023). Musra dan Manuver Jokowi sebagai King Maker Terkuat. *Kompas.com*. <https://nasional.kompas.com/read/2023/05/15/08041191/musra-dan-manuver-jokowi-sebagai-king-maker-terkuat>

- Jo, B. (2023, November 7). Daftar Lengkap Struktur Anggota Tim Kampanye TKN Prabowo-Gibran. *Tirto.id*. <https://tirto.id/daftar-lengkap-susunan-anggota-tim-kampanye-tnk-prabowo-gibran-gRXd>
- Jordan, G., & Maloney, W. A. (2007). *Democracy and Interest Groups: Enhancing Participation?* Palgrave Macmillan UK. <https://doi.org/10.1057/9780230223240>
- Kurniawan, R. (2025). Patronage Networks and Power Disparities: The Legacy of Political Patronage in Indonesia's Governance and Democracy. *Jurnal Politik Profetik*, 13(1), 1–32. <https://doi.org/10.24252/profetik.v13i1a1>
- Labib, Z. (2022, Juni 16). *Gabungan Relawan Jokowi Gelar Musyawarah Rakyat di 34 Provinsi Indonesia*. <https://regional.kompas.com/read/2022/07/16/162239578/gabungan-relawan-jokowi-gelar-musyawarah-rakyat-di-34-provinsi-indonesia>
- Liman, U. (2023). Projo susun strategi pemenangan untuk Prabowo pada Pilpres 2024. *Antara*. <https://www.antaraneews.com/berita/3774783/projo-susun-strategi-pemenangan-untuk-prabowo-pada-pilpres-2024>
- Lubis, A. (2025, November 7). Gerindra se-Sumut Tolak Budi Arie Bergabung. *detikSumut*. <https://www.detik.com/sumut/berita/d-8199046/gerindra-se-sumut-tolak-budi-arie-bergabung>
- Maiwan, M. (2016). *KELOMPOK KEPENTINGAN (INTEREST GROUP), KEKUASAAN DAN KEDUDUKANNYA DALAM SISTEM POLITIK | Jurnal Ilmiah Mimbar Demokrasi*. <https://journal.unj.ac.id/unj/index.php/jmb/article/view/8815>
- Mardianti, D. (2025, September 8). Jejak Karier Budi Arie, Menteri Koperasi yang Dicotot Prabowo. *Tempo.co*. <https://www.tempo.co/politik/jejak-karier-budi-arie-menteri-koperasi-yang-dicotot-prabowo-2067702>
- Meliana, R. (2023, Oktober 14). Sejarah dan Profil Projo, Relawan Jokowi yang Jatuh Hati pada Prabowo. *Suara.com*. <https://www.suara.com/kotaksuara/2023/10/14/200232/sejarah-dan-profil-projo-relawan-jokowi-yang-jatuh-hati-pada-prabowo>
- Merdeka.com. (2025, November 2). *Projo Berusia 12 Tahun, Budi Arie Ajak Anggota Perkuat Dukungan untuk Prabowo*. <https://www.merdeka.com/politik/projo-berusia-12-tahun-budi-arie-ajak-anggota-perkuat-dukungan-projo-untuk-prabowo-dan-program-kerakyatan-489461-mvk.html>
- Mietzner, M. (2020). Authoritarian innovations in Indonesia: Electoral narrowing, identity politics and executive illiberalism. *Democratization*, 27(6), 1021–1036. <https://doi.org/10.1080/13510347.2019.1704266>
- Miles, M. B., & Huberman, A. M. (1984). *Drawing Valid Meaning from Qualitative Data: Toward a Shared Craft*. <https://journals.sagepub.com/doi/abs/10.3102/0013189x013005020>
- Murdiyanto, Dr. E. (2020). *Metode Penelitian Kualitatif (Teori dan Aplikasi disertai Contoh Proposal)*.
- News, B. (2024, Juli 10). Menteri Kominfo Budi Arie Setiadi Jadi Sorotan Akibat Postingan di Akun Facebook Pribadi. *Bujur News*. <https://bujurnews.com/2024/07/10/menteri-kominfo-budi-arie-setiadi-jadi-sorotan-akibat-postingan-di-akun-facebook-pribadi/>

- Nugraha, M. (2024). Kewenangan Presiden Mengangkat Menteri. *HukumOnline.com*. <https://www.hukumonline.com/klinik/a/kewenangan-presiden-mengangkat-menteri-lt67180d6569c23/>
- Olson, M. (1971). *The logic of collective action: Public goods and the theory of groups*. Harvard university press.
- Oppenheimer, J. A. (2008). *Rational Choice Theory*.
- Power, T. P. (2018). Jokowi's Authoritarian Turn and Indonesia's Democratic Decline. *Bulletin of Indonesian Economic Studies*, 54(3), 307–338. <https://doi.org/10.1080/00074918.2018.1549918>
- Putnam, R. (1976). *The comparative study of political elites*. Prentice-Hall.
- Putra, T. (2025, November 6). Politik Relawan dan Rasionalitas Kekuasaan. <https://nasional.kompas.com/read/2025/11/06/14132981/politik-relawan-dan-rasionalitas-kekuasaan>
- Rahma, D. (2025, Januari 3). Budi Arie Lantik 14 Pejabat Kementerian Koperasi, Bendahara Projo Jadi Deputi Pengembangan Usaha Koperasi. *Tempo.co*. <https://www.tempo.co/ekonomi/budi-arie-lantik-14-pejabat-kementerian-koperasi-bendahara-projo-jadi-deputi-pengembangan-usaha-koperasi-1189572>
- Rahmawati, D. (2023). Jokowi Umumkan Hasil Musra Usai Partai Selesaikan Urusan Capres-Cawapres. *detiknews*. <https://news.detik.com/pemilu/d-6720289/jokowi-umumkan-hasil-musra-usai-partai-selesaikan-urusan-capres-cawapres>
- Reza, T. (2025, November 2). PSI Respons Soal Ketum Projo Budi Arie Bakal Gabung Gerindra. *Kompas.tv*. https://www.kompas.tv/nasional/627449/psi-respons-soal-ketum-projo-budi-arie-bakal-gabung-gerindra?lgn_method=google&google_btn=onetap
- Robi. (2026, April 6). Ray Rangkuti: Relawan Politik Kini Pemburu Jabatan. *Inanews.co.id*. <https://www.inanews.co.id/2026/04/ray-rangkuti-relawan-politik-kini-pemburu-jabatan/>
- Rodhah, Z. (2025, November 3). Jokowi Dinilai “Hibahkan” Projo ke Prabowo, Rocky Gerung: Apa yang Ditukar dan Apa yang Dijaga? *Riau24com*. <https://citizen.riau24.com/berita/baca/1762141436-jokowi-dinilai-hibahkan-projo-ke-prabowo-rocky-gerung-apa-yang-ditukar-dan-apa-yang-dijaga>
- Rukmorini, R. (2022). Penjaringan Capres Projo Dilakukan Melalui Mekanisme Musra. *Kompas.id*. <https://www.kompas.id/artikel/penjaringan-capres-projo-dilakukan-melalui-mekanisme-musra>
- Sanjaya, Y. C. A. (2024, Juni 29). Berawal dari Relawan Projo, Apa Alasan Jokowi Tunjuk Budi Arie Jadi Menkominfo? *Kompas.com*. <https://www.kompas.com/tren/read/2024/06/29/163000865/berawal-dari-relawan-projo-apa-alasan-jokowi-tunjuk-budi-arie-jadi?page=all>
- Santoso, A. (2020, April 20). Anomali Tim Mawar: Kopassus di Bawah Danjen Prabowo Subianto. *Tirto.id*. <https://tirto.id/anomali-tim-mawar-kopassus-di-bawah-danjen-prabowo-subianto-ePFA>
- Septiati, U. (2023). Projo Susun Strategi Pemenangan untuk Prabowo pada Pilpres 2024. *Antara News*. <https://www.antaraneews.com/berita/3774783/projo-susun-strategi-pemenangan-untuk-prabowo-pada-pilpres-2024>

- Setyawan, F. (2021, Juni 14). Relawan Ikut Komando Jokowi soal Dukungan di Pilpres 2024. *CNN Indonesia*.
<https://www.cnnindonesia.com/nasional/20210614114543-32-654005/relawan-ikut-komando-jokowi-soal-dukungan-di-pilpres-2024>
- Slater, D. (2018). PARTY CARTELIZATION, INDONESIAN-STYLE: PRESIDENTIAL POWER-SHARING AND THE CONTINGENCY OF DEMOCRATIC OPPOSITION. *Journal of East Asian Studies*, 18(1), 23–46. <https://doi.org/10.1017/jea.2017.26>
- Sugiyono, Prof. Dr. (2013). *METODE PENELITIAN KUANTITATIF, KUALITATIF DAN R&D*.
- Supriatma, M. (with ISEAS-Yusof Ishak Institute). (2025). *Indonesia's political volunteer organizations: Tools of mobilization and of patronage*. ISEAS.
- Wilson, J. (2000). Volunteering. *Annual Review of Sociology*, 26(1), 215–240. <https://doi.org/10.1146/annurev.soc.26.1.215>
- Yin., R. K. (2025). Case Study Research Design and Methods (5th ed.). Thousand Oaks, CA: Sage. 282 pages. *ResearchGate*.
<https://doi.org/10.3138/cjpe.30.1.108>
- Yusuf, M. (2016). *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif & Penelitian Gabungan*. Prenada Media.
- Zamani, L. (2025, September 12). Respons Jokowi usai Budi Arie Kena Reshuffle Prabowo. *Kompas.com*.
<https://regional.kompas.com/read/2025/09/12/160216378/respons-jokowi-usai-budi-arie-kena-reshuffle-prabowo>